

Tema del día

Medicina UDA logró el 100% de aprobación en el Eunacom

SALUD. La primera generación de médicos formados en Atacama logró aprobar el Examen Único Nacional de Conocimientos de Medicina y ya pueden trabajar en la salud pública.

Ignacio Javier Tores
 ignacio.tores@diariodeatacama.cl

Un hito educativo en la Región de Atacama se vivió el 31 de diciembre recién pasado. Ese día, la Asociación de Facultades de Medicina de Chile envió los resultados del Examen Único Nacional de Conocimientos de Medicina (Eunacom) a todos los médicos que lo rindieron el 18 de diciembre.

Y de los 19 médicos que hicieron el examen en Atacama, los 19 fueron aprobados. Un hito, pues se trató de la primera generación de egresados de la carrera de Medicina de la Universidad de Atacama, que con eso anotó un nuevo paso en su proceso de consolidación como entidad formadora de nuevos profesionales de la salud.

“La tasa de reprobación de las primeras promociones en Chile han tenido siempre una tasa de reprobación aproximadamente entre un 25% y un 30% y la tasa de reprobación a nivel país y de las universidades chilenas consolidadas anda alrededor de un 10% a un 12%”, explicó el decano de la Facultad de Medicina de la Universidad de Atacama, Emilio Ríos.

“Es una muy buena cifra si nosotros, por ejemplo, nos comparamos con la primera promoción de la Universidad de Magallanes o la primera promoción de la Universidad de Tarapacá, que son universidades con las cuales podemos compararnos, tanto en la tasa de titulación como ahora con el tema del 100% de aprobados es una excelente noticia para nosotros”, agregó Ríos.

La sola realización del Eunacom en Atacama ya había sido destacada por las autoridades universitarias como

una acción concreta de descentralización, pues permitió a los médicos de Atacama rendir la prueba en su región, sin tener que trasladarse a Santiago, Antofagasta o Coquimbo.

¿QUÉ ES EL EUNACOM?

Establecido en 2009, el examen es clave para los médicos en Chile, pues la ley exige la obtención de un puntaje mínimo, definido por el Minsal, para que un médico pueda ser contratado en cargos médicos en los servicios de salud dependientes del Ministerio de Salud; ser contratado en establecimientos de salud municipal; otorgar prestaciones a beneficiarios Fonasa en modalidad de libre elección; y postular a programas de especialización médica.

El Eunacom se realiza año a año en el mes de diciembre y es encargado por el Estado a la Asociación de Facultades de Medicina de Chile (Asofamech).

La sección teórica del examen se rinde simultáneamente en muchas sedes del país. Se trata de un examen escrito, de selección múltiple, compuesto por 180 preguntas, distribuidas en siete áreas temáticas.

El examen está compuesto de dos secciones de 90 preguntas cada una, separadas por un descanso. Y es justamente este test el que se aplicó por primera vez en Copiapó el 18 de diciembre pasado.

La sección práctica del Eunacom puede ser homologada para los egresados de escuelas de medicina chilenas con programas acreditados y quienes habiendo obtenido su título en el extranjero lo hayan revalidado en la Universidad de Chile.

Esto es especialmente re-



LA TOTALIDAD DE LOS 19 MÉDICOS DE LA PRIMERA GENERACIÓN DE MEDICINA UDA APROBÓ SU EUNACOM.

“La tasa de reprobación de las primeras promociones en Chile han tenido siempre una tasa de reprobación aproximadamente entre un 25% y un 30% y la tasa de reprobación a nivel país y de las universidades chilenas consolidadas anda alrededor de un 10% a un 12%”

Emilio Ríos
 decano de la Facultad de Medicina de la UDA

levante en el caso de médicos extranjeros, pues la aprobación del Eunacom significa la revalidación automática del título de médico obtenido fuera de Chile. Pero los médicos formados en el exterior son los que presentan la mayor reprobación en el examen, llegando a tasas de reprobación del 70%.

Pero sobre los médicos

“Este logro trasciende lo académico, es un reflejo del compromiso, la perseverancia y la excelencia de nuestras y nuestros estudiantes, quienes desde el 2018 han construido con esfuerzo este camino hacia la profesionalización en el área de la medicina”

Forlín Aguilera
 rector de la Universidad de Atacama

formados en la UDA, el decano Ríos profundizó: “Desde el momento de su titulación, que fue el 17 de diciembre que salió su certificado de título, ellos están habilitados para poder trabajar. Pero el Eunacom los habilita para poder trabajar en instituciones públicas o instituciones acreditadas que sean prestadoras de Fonasa”.



EL 18 DE DICIEMBRE PASADO SE REALIZÓ EL TEST EN COPIAPÓ, POR PRIMERA VEZ EN LA CAPITAL DE ATACAMA.

EL AVANCE DE MEDICINA EN LA UNIVERSIDAD DE ATACAMA

El hito de la aprobación completa de la primera generación de médicos formados en la UDA fue celebrada por la Universidad.

“Este logro trasciende lo académico, es un reflejo del compromiso, la perseverancia y la excelencia de nuestras y nuestros estudiantes, quienes desde 2018 han construido con esfuerzo este camino

hacia la profesionalización en el área de la medicina. Enfrentando diversos desafíos, nuestra primera cohorte de médicas y médicos egresados ha demostrado ser un ejemplo de resiliencia y dedicación”, señaló el rector de la Universidad de Atacama (UDA), Forlín Aguilera, en un correo interno enviado a toda la comunidad universitaria.

Con sus matrículas abiertas desde el 2018, la carrera de Medicina en la UDA ha sido

Tema del día

19 médicos titulados
 en la UDA aprobaron el Eunacom.

35 estudiantes ingresaron
 a la primera generación de Medicina UDA.

(viene de la página anterior)

una apuesta institucional de la Universidad, pero también de toda la Región de Atacama, en la formación de médicos en el territorio atacameño.

De hecho, el Gobierno Regional ha impulsado fuertemente la construcción de un edificio propio para la Facultad de Medicina UDA, al frente del Hospital Regional, para apoyar el quehacer docente.

En 2018, 35 estudiantes ingresaron a la carrera, ya se titularon 19 y existen algunos más que aún pueden titularse en el futuro, debido a retrasos en su progreso académico. En el proceso de admisión 2025, la carrera cuenta con 50 cupos disponibles.

“Nosotros hemos aumentando en los últimos años, pero en este minuto tampoco podemos crecer más porque estamos también con el proceso de la construcción del edificio, entonces tampoco podemos aumentar la cantidad de ingresos porque vamos a estar justamente en este proceso de construcción de obras y medidas transitorias y dependencias transitorias, donde no podemos crecer, sobre todo porque los alumnos de los primeros años son los que ocupan más espacio en las salas y laboratorios. Ya después de tercer año en adelante los alumnos la mayor cantidad que su de su actividad la hacen en clínicas, en hospitales y en centros de salud”, detalló el decano Emilio Ríos.

EL DESAFÍO DE LAS ESPECIALIDADES

Pero la buena noticia es de los médicos formados en la UDA, que son médicos generales, aún no es suficiente para resolver la demanda de médicos especialistas que requiere la región.

En esa línea, el director del Servicio de Salud de Atacama, Bernardo Villablanca, señaló: “Estamos haciendo un trabajo colaborativo y proyectamos después del período estival ir a ver los centros formadores de Talca, así como también la Universidad de Santiago, quienes tienen experiencias anteriores con servicios de salud, de tal forma que nosotros podamos incluir además del Gobierno Regional con el financiamiento al Ministerio de Salud con el apoyo de las horas, para que el



EL EDIFICIO DE LA FACULTAD DE MEDICINA UDA PERMITIRÁ AMPLIAR EL NÚMERO DE ESTUDIANTES DE ESTA VITAL CARRERA



19 MÉDICOS TITULADOS EN LA UDA APROBARON EL EUNACOM

servicio pueda disponer también con ese financiamiento”.

Villablanca agregó: “Así que esperamos ya en el mes de marzo hacer la visita correspondiente, al menos a estos dos centros, y queremos ver con las universidades Católica y de Chile qué nos pueden ofrecer dentro de las condiciones que tiene hoy día Atacama para poder disponer de esos recursos”.

Es que el proceso de formación de médicos especialistas es complejo y oneroso. En la macrozona norte solo las Universidades de Antofagasta y Católica del Norte, en su sede de Coquimbo, ofrecen especialidades médicas, las que en general duran tres años y pueden llegar a costar unos 30 millones de pesos solo en matrícula y aranceles.

Y a ese monto se le debe agregar el estipendio mensual para el médico en formación especializada, quien debe dedicarse a tiempo completo a

los estudios y la práctica médica, por lo que no puede ejercer actividades laborales aparte de su especialización.

Por ello, la inmensa mayoría de las especialidades médicas en Chile son realizadas a través de distintos programas del Ministerio de Salud, que cubre los gastos académicos y de mantención, y deben ser pagadas por los profesionales con un cierto número de años de ejercicio en las destinaciones que el Ministerio decida.

Y algunas especialidades fuertemente requeridas, como oncología, son en realidad subespecialidades, por lo que el médico debe pasar por la especialidad primaria (en ese caso medicina interna) y luego cursar la subespecialidad. Así, la formación de un oncólogo, entre la carrera de medicina, la especialidad primaria y la subespecialidad propiamente tal puede llegar a los 12 años de estudios.

Por ello, el plan del Gobier-

no Regional de Atacama, en conjunto con el Servicio de Salud de Atacama, es ofrecer becas de especialización propias a los médicos, de manera que cuando tengan que pagarlas lo hagan con años de ejercicio profesional en alguna de las comunas de la región.

Además de ello, la Universidad de Atacama considera en un plazo de dos a tres años en el futuro abrir la formación de especialidades médicas en la región, un paso más avanzado en términos académicos y que potenciará su quehacer institucional, pero que no asegura por sí mismo el ejercicio de esos especialistas en Atacama, pues la destinación final de los médicos especialistas recién formados depende, ante todo, de lo que decida la institución que financió sus estudios, en este caso el Minsal es la principal que financia.

Se espera abrir especialidades como traumatología y urología.